
Hospital Regional 
realizará a fin de 
año trasplantes 
pulmonares 

ASEGURÓ CLAUDIO BAEZA, DIRECTOR DEL CENTRO ASISTENCIAL 

Personas con enfermedades respi-
ratorias avanzadas, como el enfise-
ma pulmonar, fibrosis quística y 
fibrosis pulmonar idiopática, entre 
otros patologías, son candidatos a 

someterse a un trasplante pulmo-
nar. Proceso quirúrgico en el que 
se sustituye el órgano enfermo por 
otro que suplirá su función. 
Desde 2013 a 2023, según el regis-

tro de “Yo Dono Vida” del 
Ministerio de Salud, a nivel país  
se han realizado 250 trasplantes  
pulmonares.

Anuncio durante cuenta pública del HGGB.
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Veleristas regionales 
celebraron títulos en 
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Sinfónica UdeC abre 
temporada con concierto por el 
Día Internacional de la Mujer
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Un estudio reciente  con participación UdeC 
indagó en los efectos positivos de seguir este 
patrón alimentario propio de la cuenca del 
Mediterráneo sobre la cognición y  
resultados académicos de cientos de  
estudiantes chilenos.

Dieta mediterránea 
propicia un mejor 
rendimiento escolar 
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“Es una propuesta  
que se tendrá que 
analizar”:  alcalde 
Ortiz por propuesta 
de monumento a 
exPresidente Piñera  
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LEIDY PEÑA  
Licenciada en Física y Magíster de Astronomía 
Divulgadora CATA

La Luna, nuestro único satéli-
te natural, ha maravillado a la 
humanidad en muchos aspec-
tos, inspirando a escritores y a 
científicos, y es que, sin ella el 
planeta Tierra como lo conoce-
mos no sería igual. Es por eso, 
que muchas misiones se han 
destinado a explorarla.Todo co-
menzó en 1959, cuando la Unión 

de mapearla al detalle. 
En la actualidad, la Nasa con 

su módulo de aterrizaje Od-
ysseus, vuelve a la Luna después 
de más de 50 años con la finali-
dad de tener una estancia pro-
longada, y así encontrar una ubi-
cación en el polo sur para un fu-
turo puesto de avanzada 
tripulado y el posible lugar de 
alunizaje de Artemisa III para 
2026. A todo esto, se le aúna el 

deseo de los millonarios por 
convertirla en un destino 
vacacional con hoteles en 

piso lunar. 
Aún faltan concretar muchas 

misiones, en la que podemos es-
perar que México envié sus naves 
en 2027 y 2030, de su Proyecto 
Colmena. El objetivo, lograr que 
la humanidad tenga una presen-
cia sostenida en la Luna. Por lo 
pronto, seguimos viéndola desde 
un telescopio seguro en Tierra y 
regalándola a los enamorados.

ses fueron enviados a su super-
ficie para realizar algunos estu-
dios y trajeron muestras muy va-
liosas. En esta incursión, han 
participado más países, en 1990 
cuando Japón envió a Hiten y en 
2003, cuando la Agencia Espa-
cial Europea envió a SMART-1, la 
cual permitió obtener un primer 
inventario de los elementos quí-
micos del suelo lunar. Por su par-
te, China no se ha quedado atrás, 
y por medio de su Proyecto 
Chang’e, una serie de mi-
siones robóticas, ha reali-
zado análisis de la superficie 
lunar con la intención de reali-
zar minería espacial a futuro, así 
como también, llevar a cabo la 
primera granja lunar; y esperan 
para 2030, enviar los primeros 
taikonautas a suelo lunar. Por 
su parte, en 2008, la India lanza 
a Chandrayaan-1 y en 2022 Co-
rea del Sur manda a Danuri, am-
bos orbitadores con la intención 

Soviética mandó la primera nave 
espacial al satélite, Luna 1, que 
transmitió datos importantes 
confirmando su falta de campo 
magnético; a esto le siguió una 
serie de naves, entre ellas Luna 3, 
que envió la primera fotografía 
de su cara oculta. No olvidemos 
también, que entre 1969 y 1972, 
doce astronautas estadouniden-

La Luna, un destino 
seguro

DR. FRANCISCO GATICA NEIRA 
Economista Observatorio Corbiobío 
Académico UBB

La noticia del IMACEC de ene-
ro del 2.5% fue bien recibida por 
diferentes agentes económicos. 
Siendo todavía cautelosos, tene-
mos mejores expectativas de cre-
cimiento para el 2024. Nuestra 

Región ya comenzó a experi-
mentar las primeras señales de 
recuperación en el tercer trimes-
tre del 2023, presentando un cre-
cimiento del 5.4%, explicado por 
la manufactura, los servicios y 
otros bienes.El 2024 debe(ría) ser 
el año de la recuperación econó-
mica. Las variables de in-
certidumbre institucional 
local se han ido disipando y 
los vectores de mayor incerti-
dumbre provienen principal-
mente de fuera del país: la ten-
sión en Medio Oriente, la inva-
sión a Ucrania, el crecimiento 
chino esperado del 5% y el com-
portamiento de las tasas de inte-
rés en EE.UU. Este último ha afec-
tado el precio del dólar, por el 
efecto del diferencial de tasas de 
interés,lo que se suma a un pre-
cio del cobre que no ha logrado 
mejorar. Según datos de Cochil-
co, el precio promedio 2023 fue 
de 407 centavos la libra (c/lb) y en 
lo que va  el 2024 sólo tenemos un 
promedio de 377 c/lb. 

tiva para vivir, más capital huma-
no calificado, la creación y la difu-
sión de nuevo conocimiento, crea-
ción de nuevas empresas de base 
tecnológica, una ciudad más 
atractiva para vivir y así sucesiva-
mente. 

No debemos olvidar que el cre-
cimiento económico no es un pro-
ceso automático, sino que lo mue-
ven las personas que están en los 
territorios. Desde hace más de 30 
años que nos preguntamos qué le 
falta a la Región del Biobío. La res-
puesta siempre ha sido la misma: 
le faltan líderes que piensen el fu-
turo, porque todo lo demás está 
disperso en nuestro territorio.

Pese al alto precio del dólar (hoy 
en $977), lo que afecta el costo de 
los combustibles y otros insumos 
importados, las expectativas del 
mercado es que la inflación se 
acercará a la meta del 3% anual. 
Por tanto, debemos esperar que 
las tasas de interés sigan bajando 
permitiendo reactivar el consu-
mo y la inversión. Si analizamos 
los datos del Banco Central, en el 
tercer trimestre 2023, el consu-
mo de los hogares se contrajo en 
casi todas las regiones del país, re-

duciéndose el gasto en bie-
nes durables y no durables. 

La recuperación del creci-
miento 2024 pasa por la reactiva-

ción del consumo, lo que se asocia 
al menor costo de endeudamien-
to y a las mayores expectativas 
económicas de las familias.  

La baja confianza de los hoga-
res se explica, en parte, por una 
tasa de desocupación del 8.4% y lo 
que más preocupa es que un 
27.6% de los ocupados están en la 
condición de informalidad. En de-
finitiva, necesitamos un mayor 
crecimiento económico para em-
plear a los nuevos ingresantes al 
mercado laboral y para que, al 
mismo tiempo, la informalidad 
se reduzca. 

Sin embargo, todo el análisis for-
mal de cifras y sus relaciones nos 
puede llevar a caer en la “falacia 

de la automaticidad”. En pensar 
que la sola mejora de las expecta-
tivas económicas nacionales bas-
ta para mejorar la economía de 
nuestra Región. Pensar eso es un 
grave error. El crecimiento econó-
mico regional depende de un con-
junto de actores públicos y priva-
dos locales que están buscando 
crear nuevos proyectos, instalar 
nuevos negocios o estimular la ge-
neración de nueva inversión. 

Cuando una región tiene líde-
res, tenemos una espiral virtuosa 
del desarrollo: una ciudad atrac-

La falacia de la  
automaticidad
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Este 6 de marzo el Congreso aprobó el pro-
yecto conocido como Ley Integral, iniciativa 
que busca asegurar el derecho de las mujeres 
a una vida libre de violencia. La normativa, im-
pulsada por el Gobierno encabezado por Ga-
briel Boric, llevaba siete años en tramitación. 
Solo resta su promulgación en el Diario Oficial. 

 
Antonia Orellana (ella/she) 
@totiorellanag 
“Tras 7 años en el congreso, se aprueba la 
#LeyIntegral en contra de la violencia hacia 
las mujeres. Gracias al trabajo de ex minis-
tras, parlamentarias, sociedad civil, feminis-
tas y por supuesto del @MinMujeryEG hoy 
podamos decir: SE DESPACHA A LEY”. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“¡Qué gran noticia! Después de 7 años en tra-
mitación la #LeyIntegral será ley y el Estado 
protegerá a las niñas, niños, adolescentes y 
mujeres de Chile. Esta iniciativa busca mejo-
rar las respuestas a quienes viven los diferen-
tes tipos de violencia de género ¡Avanzamos 
en un #ChileParaTodas!”. 
 
Marcela Sandoval Osorio 
@Marce_Sandoval_ 
“Después de años de tramitación y lucha de 
organizaciones, líderes, @MinMujeryEG y su 
ministra @totiorellanag, que empujaron este 
proceso, hoy se aprobó la #LeyIntegral. Gran 
noticia para las mujeres de Chile. ¡Cuando la 
violencia hacia las mujeres disminuye, el país 
avanza!”. 
 
Nicole Cardoch @nikicardoch 
“En la previa del #8M, avanzamos! La #LeyIn-
tegral se aprueba en el Congreso. Así garanti-
zamos los derechos de mujeres, niñas y ado-
lescentes, luego de 7 años de tramitación, se-
guimos trabajando por la erradicación de la 
violencia contra las mujeres!”. 
 
Ricardo Lagos Weber @lagosweber 
“Dimos un paso importante con #LeyIntegral 
para construir una sociedad que erradique 
sancione y prevenga la violencia contra todas 
las mujeres”. 
 
Diego Pardow @DiegoPardow 
“¡Esta es una gran noticia! Después de 7 años 
del inicio de su tramitación, se aprueba la 
#LeyIntegral contra la violencia hacia las mu-
jeres. El Estado protegerá a las niñas, niños, 
adolescentes y mujeres de Chile”. 
 
Carolina Tohá @Carolina_Toha 
“Gran noticia a pocos días del #8M Este es un 
paso clave porque cuando la violencia contra 
las mujeres retrocede, el país avanza”.
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EDITORIAL

Con el retorno a clases, el colapso vial y los mi-
crobuses llenos no son los únicos problemas 
que generan preocupación en las familias. 
También reaparece el bullying escolar como 

una inquietud para muchos escolares y sus padres. 
Pese a que de manera frecuente este problema es 

atendido por diversos medios de comunicación y tam-
bién con campañas informativas, sigue estando bajo 
lupa. Según un reciente estudio de la Superintendencia 
de Educación, la ciudad de Concepción figura en el dé-
cimo lugar a nivel país en el listado de comunas con ma-
yor número de denuncias de este tipo ante la entidad. 

Esto de acuerdo a un reciente informe de la entidad 
donde la capital regional registró 85 acusaciones, sien-
do Puente Alto y Maipú las que encabezan el ranking con 
166 y 168 de estas situaciones, respectivamente, en base 
al corte de 2023. 

En total fueron 4.502 las denuncias conocidas por la 
superintendencia durante el año pasado, lo que también 
significó un aumento desde 2014. 

Pues de acuerdo con los registros oficiales en ese año 
el ingreso formal de casos acusados fue de 2.010, y solo 
tuvo una contracción durante el periodo de la pandemia 
donde se aplicó el modo telemático para el desarrollo de 
las clases. 

Por lo anterior, en la zona es importante que personas 

Bullying escolar bajo lupa

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Déficit de mujeres  
en la industria 
 
Señora Directora: 

En Chile, la industria tecnológica 
es ampliamente dominada por 
hombres, y se estima que del total 
de personas con perfiles vincula-
dos a este sector, sólo el 16% son 
mujeres. Más allá que esta cifra 
solo es el fiel reflejo de los estereoti-
pos de género que aún están arrai-
gados en nuestra sociedad y a falta 
de promoción de modelos a seguir, 
tenemos el deber como país de 
avanzar en acciones más concretas 
para enfrentar esta alarmante rea-
lidad. No sólo urge que el sector pú-
blico siga fortaleciendo nuevos 
programas de reconversión laboral 
y sellos de igualdad laboral, sino 
que también que la academia em-
piece a abrir más cupos especiales 
para carreras STEM que incentiven 
y visibilicen la presencia femenina. 
Hoy, se hace cada vez más necesa-
rio acercarse a los colegios e ir acer-
cando a niñas y jóvenes a las carre-
ras digitales, lo que perfectamente 
se podría hacer si se mejora la arti-
culación entre las instituciones 
educativas con las empresas. La in-
dustria tampoco puede desenten-
derse y debe mostrar mayores se-

ñales que enfrenten las brechas sa-
lariales, así como avanzar hacia 
una cultura de inclusión y diversi-
dad que logre promocionar instan-
cias de apoyo intra empresa. En la 
medida que las mujeres en Chile 
no sean socializadas ni estimula-
das para destacarse en el sector 
tecnológico, la equidad de género 
en este sector seguirá siendo una 
utopía en este campo. 
 
Andrea Nieto 
Directora de la Asociación de 
Empresas Chilenas de Tecnología  
 
SIMCE 2023 en Matemática: 
brechas persistentes 
 
Señora Directora: 

La Agencia de Calidad de la 
Educación comunicó los resulta-
dos SIMCE 2023, demarcando de-
safíos para Matemática en 4° año 
básico y 2° año medio. 

Es esperanzador el alza de 9 y 5 
puntos del SIMCE 2023 en Mate-
mática, respecto a los 250 y 252 
puntos en promedio del año 2022 
en 4° año básico y II año medio, res-
pectivamente. Aumenta la propor-
ción de estudiantes en el nivel ade-
cuado —del 18,4% al 23,7%— y dis-
minuye la proporción de 

estudiantes en el nivel insuficiente 
—del 44,9% al 38,3%— en 4° año bá-
sico. Mientras que el principal cam-
bio en II año medio está comanda-
do por una disminución en la pro-
porción de estudiantes en el nivel 
insuficiente del 54,2% al 50,5%. No 
obstante, es persistente la brecha 
de aprendizaje entre niños y niñas 
en matemática, ya que en 4° año bá-
sico el puntaje medio de niñas es de 
253, esto es, 12 puntos bajo el pun-
taje medio de niños; y en II año me-
dio persiste dicha tendencia con 
una diferencia de 11 puntos. Luego, 
es requerido acciones educativas 
específicas que consideren un enfo-
que de género más explícito para la 
enseñanza de la matemática. Es 
preocupante también la brecha de 
aprendizaje entre los grupos so-
cioeconómicos (GSE) alto y bajo —
diferencia de 55 y 96 puntos en el 
puntaje promedio SIMCE 2023 en 
4° año básico y II año medio, respec-
tivamente— lo cual sigue mostran-
do una desigualdad educativa per-
sistente entre niñas, niños y jóvenes 
de GSE distintos en Chile. Ello de-
manda que el sistema educativo re-
doble esfuerzos para apoyar a las fa-
milias más vulnerables. 
 
Dr. Pedro Vidal-Szabó-UDD

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

y entidades que circundan a un estudiante que sufre bu-
llying se mantengan alerta. 

En ese sentido, el presidente del Colegio Regional de 
Profesores, Jorge Barriga, quien además trabaja en un co-
legio básico con cursos de Séptimo y Octavo, detalló a 
Diario Concepción que es necesario diferenciar cuando 
se trata de un caso de bullying y de un conflicto escolar. 
Ambos deben tratarse o intervenirse, pero es necesario 
poner atención cuando se trata de algo sistemático, de 
abuso y acoso hacia un estudiante en particular.    

“La opinión del gremio en realidad, es que hay que tra-
bajar en el ambiente del aula. Hay establecimientos que 
trabajan sumamente bien, la importancia de tener pro-
tocolos actualizados”, indicó el dirigente. 

Sin embargo, a veces, las señales de que está ocurrien-
do esta complejidad en niños y niñas no es tan eviden-
te. Por eso, a nivel familar es importante que existan es-
pacios de conversación y confianza que permitan a es-
colares dar a conocer su problema.

Por eso, a nivel familar es 

importante que existan espacios 

de conversación y confianza que 

permitan a escolares dar a 

conocer su problema.

¡
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A POCO MÁS DE UN MES DEL FALLECIMIENTO 

El deceso del expresidente Sebas-
tián Piñera sigue generando conversa-
ción en la opinión pública, además de 
los sectores que se enfocan en su lega-
do tras los dos períodos que cumplió 
como Jefe de Estado. Pero, ahora,  tam-
bién relucen propuestas e iniciativas 
que apuntan a homenajes del exman-
datario. 

Esta vez, la bancada de diputados de 
Renovación Nacional (RN) ingresó un 
proyecto de ley para erigir cuatro mo-
numentos en homenaje a Piñera en di-
ferentes regiones del país y que apun-
tan a cuatro ciudades: Talca, Copiapó, 
Santiago y Concepción. 

De acuerdo a lo que se expresa en el 
sitio web de RN, la iniciativa busca re-
saltar “momentos claves de su gestión, 
como el manejo de la pandemia cuyo 
paciente cero era originario de Talca, 
el rescate de los mineros en Copiapó, 
la reconstrucción post terremoto y tsu-
nami en Concepción y un homenaje en 
la Región Metropolitana, frente a La 
Moneda, en reconocimiento a su apor-
te al fortalecimiento y defensa de la 
democracia en Chile”. 

Además, los diputados proponen 
que para financiar la iniciativa se cree 
un fondo especial mediante donacio-
nes y que la ejecución de las obras se de-
tallen por una comisión ad honórem in-
tegrada por alcaldes, representantes 
del Consejo de Monumentos Naciona-
les, RN, Fundación Futuro, el Senado y 
la Cámara de Diputadas y Diputados. 

“Es una propuesta que 
se tendrá que 
analizar”:  alcalde 
Ortiz por monumento 
a exPresidente Piñera  

RN Biobío 
Respecto a la iniciativa, el presiden-

te regional de RN Claudio Eguiluz ex-
plicó que “la verdad es que la Región del 
Biobío es una de las regiones que está 
más agradecida del Presidente Piñera, 

por todo lo que hizo con el tema de la 
reconstrucción. Por lo tanto, es lógico 
que nosotros como partido queramos 
colocarle a alguna de las obras que 
construyó él acá el nombre del Presi-
dente Piñera”. 

Bien cabe consignar que la pro-
puesta apunta a un monumento y en 
el párrafo anterior Eguiluz señala una 
obra de reconstrucción, cabe pre-
guntarse entonces ¿Hacia qué apun-
ta la propuesta? “Bueno, están las 

FOTO: CC

El jefe comunal dijo que es un asunto que debe ser evaluado 
“con quienes corresponda”. Esto tras la idea impulsada por 
RN sobre instalar obras de homenaje en cuatro ciudades del 
país, entre ellas Concepción. 

dos alternativas”, dijo el presidente re-
gional de RN, “hacer el monumento 
y/o colocarle, así como Las Condes 
votó por aprobar por ponerle a la 
Avenida Cuarto Centenario Avenida 
Sebastián Piñera, a lo mejor algunos 
de los liceos emblemáticos también 
se le podría poner el nombre del Pre-
sidente Piñera”. 

En el caso de un posible emplaza-
miento de un monumento del expresi-
dente Piñera en Concepción, Eguiluz 
señaló que “eso hay que verlo de parti-
da con la autoridad comunal, etc”, se-
ñalando respecto al cómo se busca 
materializar la propuesta nacional que 
“bueno, si puede ser con fondos que se 
van a recolectar en el fondo, y no fon-
dos públicos, me parece bien. Que es-
tén participando los alcaldes, también 
me parece bien. Y que sea, en el fondo, 
debido a estas tres o cuatros cosas que 
mejor hizo el Presidente Piñera, me 
parece bien también”. 

Sobre dónde sería más simbólico un 
monumento del exmandatario, el ti-
monel regional de RN se aventuró a 
decir que en “bueno, a uno le gustaría 
ojalá en la Plaza de la Independencia, 
pero siempre estas cosas hay que con-
sensuarlas con la autoridad comunal”. 

 
Alcalde de Concepción 

Consultado respecto a la propuesta 
de los parlamentarios de Renovación 
Nacional, el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, indicó que “esa una pro-
puesta tengo entendido de Renova-
ción Nacional. Es una propuesta que se 
tendrá que analizar con quienes co-
rresponda. Yo tengo entendido que es 
una petición que se tiene que realizar 
por cierto sin mayores inconvenien-
tes, pero eso se tendrá que analizar y 
ver en su momento”.  

A lo anterior, recalcó que a las afue-
ras del Palacio de La Moneda ya hay va-
rios monumentos erigidos en honor a 
expresidentes de la República, por lo 
que “habrá que esperar a ver qué es lo 
que se resuelve por las instancias que 
correspondan”. 

En tanto, y tomando en cuenta que 
no hay monumentos de exJefes de Es-
tado en Concepción, el alcalde Ortiz 
dijo que “por eso señalaba que en el en-
torno de el Palacio de La Moneda hay 
monumentos de expresidentes de la ta-
lla, de la estatura de Jorge Alessandri, 
Salvador Allende, Eduardo Frei, Patri-
cio Aylwin, y bueno, quienes tengan 
que tomar esa decisión... Tendremos 
que esperar lo que se resuelva final-
mente. si quieren cambiar un poco esa 
historia republicana que tiene nuestro 
país que es en el entorno del Palacio de 
La Moneda”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“A uno le gustaría ojalá en la Plaza de 
la Independencia, pero siempre estas 
cosas hay que consensuarlas con la 
autoridad comunal”. 
Claudio Eguiluz, presidente regional de RN.

“Tengo entendido que es una petición que se 
tiene que realizar por cierto sin mayores 
inconvenientes, pero eso se tendrá que 
analizar y ver en su momentos”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.
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Partido Radical espera entrar al 
gabinete regional: Justicia y 
Educación se mantienen sin titular 

El Presidente de la República, 
Gabriel Boric Font, nombró a Ca-
mila Contreras Pereira como nue-
va secretaria regional del Minis-
terio de la Mujer y la Equidad de 
Género en el Biobío. Contreras es 
profesora de Historia y Geografía 
de la Universidad de Concepción, 
cursa un magíster en Políticas Pú-
blicas y en su trayectoria profesio-

Camila Contreras es la nueva seremi 
de la Mujer de la Región del Biobío

Mujer y la Equidad de Género en la 
Región del Bío Bío durante el Go-
bierno del Presidente Gabriel Bo-
ric, quien ha dado a este ministe-
rio un rol central en la administra-
ción del Estado y el mandato de 
concretar acciones para mejorar la 
calidad de vida de todas las muje-
res y resguardar sus derechos”, dijo 
la nueva seremi de la Mujer.

FOTO: DPR BÍO BÍO

nal destaca su experiencia en te-
rreno, tanto como profesora en 
distintos establecimientos educa-
tivos de la región, como coordina-
dora de programas ministeriales y 
funcionaria de la municipalidad 
de Santa Juana. 

“Asumo con orgullo la gran res-
ponsabilidad que significa ser re-
presentante del Ministerio de la 

EN EL BIOBÍO

Tras la oficialización de Camila 
Contreras como  nueva seremi de la 
Mujer, luego que el cargo estuviera 
sin titular por casi dos meses, aún 
hay dos Seremis que se mantienen 
sin un timonel a cargo:Justicia y 
Educación. 

La delegada presidencial del Bio-
bío, Daniela Dresdner, ha señalado 
en reiteradas ocasiones que se están 
estudiando los posibles nombres 
que puedan ocupar dichos cargos a 
nivel central. Pero, al menos por 
ahora, aún no hay anuncios para 
cubrir los cargos vacantes de las Se-
remis anteriormente mencionadas. 

 
Fuerzas oficialistas por 
Seremis vacantes 

El presidente regional del Partido 
Radical (PR), Rodrigo Rocha, indi-
có que “hemos conversado este 
tema. Hemos tenido conversacio-
nes con la Delegación. Hay un com-
promiso de la Delegación de nom-
brar un radical dentro del gabinete 
regional, pero hasta la fecha esta-
mos en conversaciones todavía 
para definir cómo será el tema”. 

“Efectivamente estamos tratando 
de que el Partido Radical ingrese 
en el gabinete regional”, dijo el pre-
sidente regional del PR. 

En tanto, el presidente regional 
del Partido Socialista (PS), Guiller-
mo Hernández, indicó que “en ge-
neral no es una asamblea lo que re-
suelve los nombramientos. Esta es 
facultad del Presidente (Boric), él 
establece ciertos criterios, define 
los nombres y tiene a disposición a 

Por su parte, desde el Partido Socialista apuntan a un equilibrio en los grados de 
representación entre todas las fuerzas de Gobierno.

contrapeso de los distintos sectores 
al interior del Gobierno y el criterio 
de género también debiera estar 
incluido”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

los militantes de los partidos”. 
A lo anterior Hernández agregó 

que “no existe un cupo para un par-
tido en particular o que un partido 
sea el dueño de alguna cartera; eso, 
por lo menos, no es la lógica con 
que se nombran los cargos. Ahora, 

yo me imagino que la delegada, el 
Gobierno en general, establecerán 
algunos criterios que permitan un 
equilibrio dentro de las fuerzas que 
sustentan el Gobierno por razones 
obvias. Lo que yo creo es que efec-
tivamente debiera haber un mayor 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“La idea fundamental era 
que quedaran mis dos niños 
juntos en el mismo colegio 
para poder irlos a dejar.” 
Claudia Soto, apoderada. 

“No soy la única, hay hartas 
mamás que están pasando lo 
mismo, en este minuto yo me 
siento súper abandonada”. 
Nadia Isla,  apoderada.

“Nosotros respondemos a 
solicitudes (de ampliación 
de vacantes) que los 
sostenedores nos ingresan”. 
Matías Aravena,  seremi (s) 
Educación.

LAS PLAZAS DEBEN SER SOLICITADAS DESDE LOS SOSTENEDORES 

Apoderados se quejan: iniciado el año 
hay escolares que siguen sin matrícula 
Desde la Seremi de Educación explican que esta es una situación que se da más por la preferencia por 
inscribir a los estudiantes en ciertos establecimientos que tienen una alta demanda y no debido a la 
falta de cupos, ya que estos se encuentran asegurados. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

El Año Escolar ya está en curso, sin 
embargo todavía hay casos donde 
apoderados y alumnos siguen sin 
matrícula. 

Durante este miércoles 6 de mar-
zo, segundo día del calendario esco-
lar oficial, Claudia Soto, manifestó 
que su hijo de 15 años aún no tiene 
colegio al que asistir. Debiendo estar 
iniciando el curso de Primero de En-
señanza Media, Joaquín sigue sin un 
establecimiento.  

“En septiembre del año pasado ini-
ciamos todo el proceso de la tómbo-
la y yo postulé a mi hijo a 10 colegios. 
Lo postulé a 10 cerca del sector que 
vivo, en Talcahuano para que tuvie-
ra más opciones. Y la idea funda-
mental era que quedaran mis dos ni-
ños juntos en el mismo colegio para 
poder irlos a dejar al mismo punto”, 
comentó Soto. 

Esta apoderada manifiesta que su 
hijo es un estudiante que tiene buenas 
notas y lo lógico es que tuviera la op-
ción de quedar en el Colegio La Asun-
ción junto con su hijo pequeño y co-
mentó que ha ido varias veces a la Se-
remi de Educación, 
aproximadamente en siete ocasio-
nes, y que no ha logrado mayor res-
puesta.  

“Sólo me dicen que tengo que me-
terme a la plataforma, que ellos no 
pueden hacer nada. Cuando voy ha-
cen lo mismo que yo hago en mi casa, 
se meten a la plataforma. No me dan 
ninguna solución”, expuso.  

También ha visitado todos los co-
legios en los cuales postuló a su estu-
diante para preguntar por si es que 
tienen algún cupo, pero tampoco ha 
llegado a buen puerto. “Se cayó el 
sistema el 17 de enero, yo no me di 
cuenta y Joaquín quedó registrado 
con postulación de una fecha poste-
rior. Y cuando revisé en febrero no ha-
bía avanzado y quedó último en to-
dos los colegios”, estableció Claudia.  

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

OFICINA DE SEREMI  de 
Educación de atención a dudas 

sobre el proceso de Admisión 
Escolar. 
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En la misma seremi 
Durante estas últimas horas más 

de una apoderada se ha acercado a 
las propias instalaciones de la Sere-
mi de Educación para ver alguna sa-
lida al problema. 

Otra apoderada presente en el lu-
gar, y quien pidió reserva de su nom-
bre, también comentó su difícil situa-
ción al no poder matricular a su hija 
que ingresa a primero básico. “Es 
muy complicado no poder contar 
con un lugar dónde ella vaya a clases, 
porque estos dos días me he dedica-
do a buscarle un cupo, ya que más 
adelante mi madre va a comenzar a 
trabajar y yo no tengo quién la cuide”, 
indicó.   

Existen otros casos en los que los 
estudiantes sí quedaron en un cole-
gio, pero en última preferencia de 
los apoderados, situación que ha sido 
la tónica en la queja de los padres y 
tutores desde que se implementó el 
sistema de tómbola en 2019.  

Nadia Isla, es apoderada de una 
adolescente de 15 años que este año 
debe ingresar a Primero Medio. “En 
las postulaciones mi hija quedó en 
lista de espera en todos los colegios, 
por lo tanto, a la hora de matricular, 
nos tocó matricularla en un colegio, 
le compramos uniforme y todo. El 
primer día de clase, una compañera 
le ofreció venderle droga”, contó. 

Para Nadia la situación es grave ya 
que el colegio no va con la formación 
que tiene su hija en casa que es de-
portista y tiene un buen promedio. 
“Es terrible que acá en el Ministerio 
no te den una solución para tu hija, 
te dan un portazo en la cara. Hoy día 
fuimos a todos los colegios que tene-

cupos son para 45 estudiantes y las 
solicitudes de vacantes superan las 
500.   

“Ahí, evidentemente, van a quedar 
muchas personas sin posibilidad de 
acceder a ese establecimiento y, por 
lo mismo, también existen otros es-
tablecimientos dentro de los más de 
1.100 establecimientos que tenemos 
en la región disponibles para poder 
enfrentar esa necesidad de matrícu-
la”, explicó el seremi (s) de Educación.  

Finalmente aclaró que en las ofici-
nas de la Seremi de Educación, San 
Martín #1062, los apoderados pue-
den ir para recibir orientación gene-
ral y aclarar dudas. “Lo que no pue-
den venir a hacer, porque no tenemos 
facultades, es pedirnos que instruya-
mos un sobrecupo. Eso no se puede 
hacer. Eso no es materia y competen-
cia de nuestro ministerio. Lo que no-
sotros hacemos es responder solici-
tudes (de ampliación de vacantes) 
que los sostenedores nos ingresan. 
No al revés”, aclaró.  

 
Subsecretaría de Educación 

La subsecretaria de Educación, 
Alejandra Arratia, estableció que 
“queremos recalcar que la necesidad 
de continuar ampliando la oferta 
educativa radica en comunas espe-
cíficas y en ciertos niveles, precisa-
mente en los primeros medios; no es 
una situación que se dé en todo el te-
rritorio nacional”. 

Desde el 2022 se trabaja en un Plan 
de Fortalecimiento a la Matrícula 
Escolar, según detalló la subsecre-
taria y agregó que “busca solucio-
nar la demanda de estudiantes que 
no cuentan con matrícula, median-
te un trabajo colaborativo con las 
Secretarías Regionales Ministeriales 
de Educación de todo el país, soste-
nedores y directores de estableci-
mientos, con el objetivo de garanti-
zar que niños, niñas y estudiantes 
ejerzan su derecho a la educación 
en todos los territorios”.  

Lo anterior implica, la ampliación 
de cupos y sobrecupos, ampliación a 
través de soluciones de infraestruc-
tura, rehabilitación de escuelas ce-
rradas o espacios en establecimien-
tos en funcionamiento. Así como 
también la adquisición de soluciones 
de emergencia como salas modula-
res, indicó la autoridad desde el Mi-
nisterio de Educación. 

“A nivel nacional, desde 2022 a la 
fecha, por medio de las acciones des-
critas, se han aumentado. Y de 2022 
a la fecha se han creado más de 13 mil 
cupos”, especificó la subsecretaria 
Arratia. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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mos cerca que pueden ser mejor”, 
dijo y agregó que le indicaron sola-
mente que fuera a Superintendencia 
de Educación a denunciar, por lo que 
ella manifiesta sobre la venta de dro-
ga, pero no existe una solución para 
la necesidad de cambio de colegio ya 
que en todos los establecimiento le 
comentan que los cupos están com-
pletos.   

“No soy la única, hay varias mamás 
que están pasando lo mismo, en este 
minuto yo me siento, súper abando-
nada por el Ministerio y de todo en 
general aquí me di cuenta que no 
hay una preocupación por los jóve-
nes”, determinó Nadia Isla. 

Seremi de Educación 
El seremi (s) de Educación del Bio-

bío, Matías Aravena, detalló que el 

año pasado la matrícula fue de cerca 
de 300 mil estudiantes en toda la re-
gión, distribuidos en los más de 1.100 
establecimientos, cifras que dan 
cuenta de la capacidad que tiene el 
actual sistema para recibir a la tota-
lidad de los niños, niñas y adolescen-
tes. “Existe capacidad en las escuelas 
para que todas y todos los estudian-
tes puedan ingresar al sistema esco-
lar en todos sus niveles”, comentó.  

Lo que ocurre, según Matías Ara-
vena, es que existen familias que 
quieren escoger establecimientos 
puntuales. “Donde existe una oferta 
limitada de cupos y podemos gene-
rar más ofertas en un establecimien-
to puntual, por lo que le ofrecemos en 
otros establecimientos del sector o 
que cumplan con las características 
que ellos generalmente detallan”, re-
firió. 

Sin embargo, aclaró que la tarea de 
solicitar una vacante es de los pro-
pios establecimientos educaciona-
les, no de la Seremi de Educación. 
“Por lo tanto, las familias tienen que 
acudir siempre en primera instancia 
a los establecimientos o consultar 
sobre las vacantes, revisar en vacan-
tes.mineduc.cl para precisamente 
averiguar qué establecimientos con 
cupos hay”, puntualizó. 

El seremi (s) destacó que las cifras 
que recabaron de 2023, indican que 
el 85% de los estudiantes quedaron 
en sus primeras cuatro preferencias. 
“Había un número importante de 
estudiantes que no se cambiaba de 
establecimiento y que había un mí-
nimo de estudiantes que, evidente-
mente, tenían algunos problemas 
para obtener vacantes en aquellos es-
tablecimientos que seleccionaban. 
Porque hay establecimientos que tie-
nen una sobre demanda”, reveló y 
agregó que existen casos en que los 
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“Uno de verdad no entiende 
cómo han pasado 40 años, 
50 años igual, cómo no esto 
no cambió”. 

Ausencia de 
contratos   

“Deben hacerse todas las 
fiscalizaciones por alguna 
denuncia de un trabajador. Eso 
tienen que hacerse sí o sí”.

Proceso de 
fiscalización 

AUTORIDAD AGREGÓ QUE “PUERTAS ESTÁN ABIERTAS”, PERO QUE SE REQUIERE REAL COMPROMISO DE PARTE DE LOS EMPRESARIOS

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Para nadie es un misterio que uno 
de los temas no resueltos, y que más 
conflicto genera en el rubro del trans-
porte público, son las condiciones la-
borales de quienes conducen a diario 
las máquinas. 

Prueba de ello, es que en los últimos 
días en la zona hubo conductores de 
2 líneas que paralizaron sus funciones 
durante una jornada precisamente 
por la precariedad, que sostienen, 
existe en el rubro.  

Por ello, y dado que desde Trans-
portes el discurso es que se trata de un 
tema que le corresponde ver al Minis-
terio del Trabajo, la seremi del ramo, 

“Es impresentable”: seremi del Trabajo 
y denuncias de falta de contratos para 
choferes de microbuses
Sandra Quintana se refirió a la demanda histórica de los conductores de transporte público en la zona. 
La autoridad recordó que  la cartera participó e impulsó una mesa de negociación para acordar una 
solución, la cual finalizó sin acuerdo.

debieran estar contratados por las lí-
neas y no por los dueños de máquinas 
de manera individual.  

-¿Qué le parece la situación que 
denuncian los choferes de taxibu-
ses de la zona sobre la falta de con-
tratos? 

-Es impresentable, si estamos en 
este siglo donde se supone que hay que 
mejorar -primero que nada- las rela-
ciones laborales entre empleadores y 
trabajadores. Se suma que los sindica-
tos tienen derechos a justamente ape-
lar cuando sientan que sus derechos 
fundamentales están siendo trans-
gredidos, pero no podemos tener un 
empleador que no escuche y que haga 
tratos como los que se hacen para 

evadir, en el fondo evade y se actúa en 
forma ilegal e irregular y además infor-
malidad crea informalidad. 

-¿Por qué lo califica de esa ma-
nera? 

-Porque ese trabajador que tú tie-
nes allí, que le estás pagando, depo-
sitándole o le estás pagando plata 
constante, el día a día y que no tiene 
un contrato, tampoco tiene seguridad 
social. Lo obligas a que cumpla, como 
debe ser para cualquier trabajador 
que tiene que cotizar, que tiene que te-
ner el seguro de salud, etcétera. En-
tonces, lo dejas a él y a sus familias ab-
solutamente indefensos . 

-Pero está forma de relacionar-
se en el rubro es histórica y ningu-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Sandra Quintana fijó sus posición 
frente al tema. 

Y a modo de resumen, la autori-
dad regional planteó su disconformi-
dad con la forma en que se relacionan 
trabajadores y empresarios y que tal 
como lo sostiene un dictamen de la 
Dirección del Trabajo, los choferes 
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Realizó entre el II semestre de 
2023- enero 2024 la Dirección 
del Trabajo al transporte 
urbano de pasajeros del Gran 
Concepción. y en el 100% de 
ellas no existía contrato de 
trabajo.

fiscalizaciones
16

También se detectó que en 7 
casos las empresas no 
contaban con ningún 
sistema para regular la 
jornada de trabajo.  

Ausencia de 
registro de 
asistencia

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

na autoridad ha podido o querido 
modificar… 

-Y eso es lo que uno de verdad no en-
tiende cómo han pasado 40 años, 50 
años igual, cómo no esto no cambió. 
Sabiendo todos que es una realidad, 
que es así y que además, es algo abso-
lutamente fuera de todo acto presen-
table, desde el punto de vista de un 
trabajo decente. Eso es impresenta-
ble, bajo ningún punto de vista uno 
puede admitir que esto pueda seguir 
pasando… 

-¿Entonces ustedes van a conti-
nuar con el proceso de fiscalizacio-
nes al transporte público en gene-
ral? 

-Deben hacerse todas las fiscaliza-
ciones que son demandadas por algu-
na denuncia de un  trabajador, eso tie-
nen que hacerse sí o sí. Por lo tanto, 
nosotros respondemos a eso y  cuan-
do tú te encuentras con que efectiva-
mente hay alguien que no está cum-
pliendo la ley, porque esto tiene que 
ver con la legalidad, o sea, un trabaja-
dor que está en lugar de trabajo, que 
cumple un horario, que llega una hora 
y sale a otra hora y que durante 8 ho-
ras, 9 horas está trabajando, ese tra-
bajador tiene que tener un contrato, 
sí o sí. Sea a honorario, sea un contra-
to Código del Trabajo etcétera, tiene 
que tener un contrato. Quién no cum-
pla con eso está fuera de la ley. 

-¿Y no teme que esta forma de en-
frentar el tema genere un conflic-
to con los empresarios del trans-
porte en la zona? 

-Para qué está entonces la Direc-
ción del Trabajo, si no está para defen-
der los derechos de ese trabajador 
que en algún momento se sintió so-
brepasado y finalmente hace una de-
nuncia, ¿Qué hacemos nosotros? 
¿Nos hacemos los sordos con la de-
nuncia? No, nosotros tenemos que 
simplemente operar con las herra-
mientas legales que tenemos. Si por 
alguna casualidad, el empleador sien-
te que estamos fuera de nuestras atri-
buciones, que no corresponde, están 
los tribunales, vaya a los tribunales y 
lo están haciendo, están yendo a los 
tribunales por el tema de los operado-
res. Hasta el momento eso a nivel na-
cional no ha prosperado.  

 
Fiscalizaciones 

-¿Y que han encontrado en estos 
procesos de fiscalización que rea-
lizaron el año pasado?  

-Tenemos 16 fiscalizaciones -estoy 
hablando del 2023- ya terminadas, y el 
100% de esta fiscalizaciones no cum-
plían con los contratos de trabajo. 
Tampoco traspasaban los trabajado-
res hacia una línea de buses. Eso es 
muy importante, porque justamente el 
dictamen de la DT dice que tiene que 
ser traspasado el conductor a esa línea 
de buses y no como está ocurriendo 
hasta el minuto que tienen un contra-
to de trabajo, pero es con el dueño de 
la máquina,  no con la línea (empresa). 
Entonces, la línea no es responsable 

esté cumpliendo su jornada y no fir-
ma ni entrar ni salida, ni mediante sis-
tema biométrico, no hay y terminan 
infraccionadas por no tener el regis-
tro de asistencia.  

 
Puertas abiertas 

-¿Cree que en la Regíón y en el 
Gran Concepción en particular 
hay espacios para mejorar la si-
tuación? 

-Da mucha molestia, lo que está 
pasando hoy que se resistan a algo que 
uno sabe -y creo que los dueños de lí-
nea también saben- que tiene que 
cambiar.  

Nos comparaban con lo que estaba 
ocurriendo en Santiago. Allá también 
costó instalar las redes, costó y se 
aprendió también de errores, porque 
hubo errores, sino hay que descono-
cer eso. Sin embargo, hoy al pasar de 
los años tenemos un transporte públi-
co que funciona y eso es lo que noso-
tros queremos que ocurra también en 
la Región del Biobío.  

-¿O sea, el cambio es posible y 
hay disposición de la autoridad 
para dialogar? 

Creemos que se puede, tenemos la 
puerta abierta para que podamos 
conversar las veces que quiera la gen-
te de las empresas. Nosotros vamos 
también a abrir esos espacios, pero 
tiene que existir la intención de la 
conversación real y del cambio tam-
bién en serio.  

LA AUTORIDAD REGIONAL espera que durante este año se pueda avanzar 
en encontrar una solución a la ausencia de contratos para los choferes. 
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Conductoras se 
capacitan en 
electromovilidad

Un grupo de 17 beneficiarias 
que se están preparando como 
conductoras profesionales, gra-
cias a un programa financiado 
por el Gobierno Regional y ejecu-
tado por la Fundación Trabajo 
para un Hermano, participaron 
durante dos jornadas en un taller 
de electromovilidad. 

Una de las particularidades de 
este curso fue la posibilidad que 
las beneficiarias pudieran com-
partir un viaje por la autopista 
Concepción-Talcahuano en un 
bus 100% eléctrico, donde se su-
maron al recorrido los consejeros 
regionales Jacqueline Burgos y 
Gabriel Torres, junto a represen-
tantes de la Seremi de Transpor-
tes y del jefe de Infraestructura y 
Transportes del Gobierno Regio-
nal (Gore), Óscar Ferrel. 

Las autoridades coincidieron 
en destacar que, a través de la 
mencionada capacitación en 
electromovilidad ( facilitada 
Kaufmann), las participantes 
podrán aprender conocimien-
tos y las habilidades necesarias 
para operar vehículos eléctri-
cos, contribuyendo así a la tran-
sición hacia un transporte más 
sostenible y amigable con el me-
dio ambiente. 

Al respecto, Ferrel destacó el 
esfuerzo de las estudiantes para 
conseguir su certificación, valo-
rando el espacio que han gana-
do las conductoras en un me-
dio que es dominado por hom-
bres. “Ellas están contribuyendo 
a una convivencia vial más pací-
fica y respetuosa”. 

Ferrel añadió que este tipo de 

FOTO: CEDIDA

EL SEREMI de Transportes entregó los diplomas que acreditan la 
capacitación.  

proyectos, son parte de una vi-
sión más amplia, que busca le-
vantar el estándar existente, don-
de el Gobierno Regional tiene un 
rol activo, financiando progra-
mas como Renueva Tu Micro, 
promoviendo la electromovili-
dad, entre otras medidas.  

El programa “Formación laboral 
de mujeres conductoras del trans-
porte público”, cuenta con  una in-
versión de 246 millones de pesos 
de parte del Gore, y ya ha realiza-
do dos ciclos y tres cursos, egresa-
do 37 alumnas, 20 de las cuales 
tienen su licencia A3 y 9 de ellas ya 
fueron contratadas para trabajar 
en el transporte público y privado, 
se informó desde el MTT. 

En este sentido, el seremi de 
Transportes, Hector Silva agre-
gó que “esperamos que estas 17 
mujeres se integren a otras 37 in-
tegrantes que ya están calificadas 
para trabajar en el transporte pú-
blico en nuestras calles, de esta 
manera esperamos entregar un 
mejor servicio a la comunidad y 
entregar más oportunidades la-
borales a mujeres, en un rubro 
en el cual decididamente que se 
están incorporando”, cerró la au-
toridad.

es la inversión que el Gore 
entregó capacitar a mujeres 
que quieran trabajar en el 
rubro del transporte. 

$246 millones en 
formación de 
conductoras

absolutamente de nada si seguimos 
operando de esta manera”. 

-¿Detectaron algo más desde el 
punto de vista laboral?  

-El otro dato que puedo dar es que 
de las de estas fiscalizaciones (reali-
zadas), nueve de estas no exhibían 
documentación del trabajador de la 
empresa, o sea, no tenían el contrato, 
no tenía ningún tipo de documenta-
ción, no exhibir documentación nin-
guna al momento de ser fiscalizado. 
Siete empresas no tenían registro de 
asistencia. Eso es grave también, o 
sea, no puede ser que un trabajador 
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250 
personas a nivel país han 
sido trasplantadas desde 
2013 a la fecha, 28 el año 
pasado.

ASEGURÓ CLAUDIO BAEZA, DIRECTOR DEL CENTRO ASISTENCIAL 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Personas con enfermedades res-
piratorias avanzadas, como el enfi-
sema pulmonar, fibrosis quística y 
fibrosis pulmonar idiopática, entre 
otros patologías, son candidatos a 
someterse a un trasplante pulmo-
nar, proceso quirúrgico en el que se 
sustituye el órgano enfermo por otro 
que suplirá su función. 

Desde 2013 a 2023, según el regis-
tro de “Yo Dono Vida” del Ministe-
rio de Salud, a nivel país se han rea-
lizado 250 trasplantes pulmonares, 
28 de ellos el año pasado, cirugía 
que, según los especialistas, mejo-
ra ostensiblemente la calidad de 
vida de los afectados y  permite au-
mentar su sobrevivencia. 

Actualmente en Chile, el único 
establecimiento público que reali-
za la compleja intervención es el 
Instituto Nacional del Tórax, tarea  
a la que a fin de año se unirá el Hos-
pital Guillermo Grant Benavente, 
desafío que dio a conocer el direc-

A fin de año Hospital 
Regional realizará 

trasplantes pulmonares 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El procedimiento está orientado a 
pacientes con enfisema pulmonar y 
fibrosis quística, entre otras. 
Establecimiento de salud local será el 
segundo público en el país en entregar la 
prestación. 

tor del centro hospitalario en la 
Cuenta Pública del establecimien-
to, que fue realizada en la Escuela de 
Medicina de la Universidad de Con-
cepción.  

El director del Hospital Regional, 
Claudio Baeza, afirmó que el tras-
plante pulmonar es la mayor apues-
ta trazada para el año en curso. Ase-
veró que, si bien, implica una enor-
me tarea para el establecimiento, les 
permitirá dar solución a cientos de 
pacientes con afecciones pulmo-
nares graves, tanto del Biobío como 
del resto del país. 

Baeza agregó que durante el pri-
mer semestre se centrarán en desa-
rrollar el programa necesario para 
dar marcha a los trasplantes pulmo-
nares, trabajo que involucra no sólo 
comprar el equipamiento necesa-
rio, sino también  capacitar a los 
equipos que intervendrán en los 
trasplantes pulmonares  y, la for-
mación de uno de sus especialistas 
en Alemania, instrucción que par-
tirá en Septiembre. 
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anuales realiza el Hospital 
Regional entre cardíacos, 
hepáticos, renales y de 
córneas.

trasplantes
50 

Autoridades 
recalcaron la

manda tienen a nivel asistencial, 
que están incorporados dentro de la 
cartera de servicios,  y  que suman 
en total más de 50  por  año en el 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te. De hecho, somos el estableci-
miento que más trasplantes desa-
rrolla en el país”, recalcó Baeza.  

 
Necesidad de donantes 

El director del Hospital Regional 
aseveró que para que los diversos ti-
pos de trasplantes se realicen, debe 
existir una mayor conciencia de la 
población de lo importante que es 
la donación, pero también de las 
familias, que deben respetar la vo-
luntad de la persona fallecida. “Te-
ner conciencia que cada órgano que 
podamos trasplantar permite salvar 
una vida”. 

En la misma línea, el alcalde de 
Concepción recalcó que todos los 
chilenos son donantes, a no ser que 
lo expresen en un mandato notarial, 
pero que el problema está en que al 
momento del fallecimiento los fami-
liares pueden negarse a donar.  

Trabajo legislativo, socialización 
y cultura  de ser donantes son las ta-
reas pendientes para conseguir un 
mayor número de trasplantes, ase-
guró Ortiz. Agregó que por diversos 
motivos, credos religiosos o creen-
cias, entre otros, muchas personas 
no quieren ser donantes. Por ello, re-
calcó, que como municipio trabajan 
con los centros de salud, el hospital 
y la población en hacer conciencia 
respecto de lo que es ser donante y 
a la importancia de la donación. 

Cabe destacar que Chile tiene 
una tasa de 10,4 donantes por mi-
llón de habitantes, muy  lejos de 
países de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Eco-
nómicos (Ocde)  como España, que 
tiene una tasa de 49 donantes por 
millón de habitantes. 

Desde 2013 a 2023, según el regis-
tro de “Yo Dono Vida” del Ministe-
rio de Salud, hubo mil 611 donantes 
efectivos para un total de 4 mil 372 
intervenciones.  

 
Otros desafíos 

El director del establecimiento 
agregó que durante este año tienen 
otros desafíos como poner en mar-
cha un nuevo modelo de gestión 
centrado en el paciente, desarro-
llar un centro oncológico, una sala 
de parto integral, fortalecer la salud 
mental y reducir las listas de espe-
ra quirúrgicas y de especialidades, 
entre otras. 

Aseveró que además esperan de-
sarrollar un proyecto que potencie 
y desarrolle las áreas neurología, 
neurocirugía y neurovascular, otro 
centrado en la terapia renal y la 
puesta en marcha del servicio de he-
matología intensiva. 

Además el programa contempla 
la  creación de guías clínicas para 
desarrollar trasplantes pulmona-
res, reclutamiento de pacientes y  
una serie de procesos de certifica-
ción. “Todo esto nos permitirá, 
idealmente, antes que finalice el 
año, tener el primer paciente tras-
plantado en nuestra Región”. 

El seremi de Salud, Eduardo Ba-
rra, aseveró que el anuncio realiza-
do por Claudio Baeza permite evi-
denciar “que en nuestra Región y 
en particular el Hospital Guillermo 
Grant Benavente contamos con re-
cursos humanos e infraestructura 
capacitados, además de tecnología 
a para resolver este tipo de tras-
plante, que es complejo, pero que no 
es más complejo que los otros que 
ya se hacen en nuestra Región. Por 
lo tanto, evidencia la alta calidad, la 
formación especializada y la in-
fraestructura para poder resolverlo”. 

El seremi  comentó que aún no se 
cuentan con datos de lista de espera 
de pacientes que requieren un tras-
plante pulmonar, pues dicha lista se 
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genera cuando existe la posibilidad 
de resolver el problema. “Lamenta-
blemente la mayoría de las perso-
nas que entran en lista de espera fa-
llece. Por lo que no se puede dimen-
sionar  actualmente”, comentó. 

A nivel nacional, según estadísti-
cas del Ministerio de Salud, un to-
tal de mil 820 personas están a la es-
pera de diversos tipos de trasplan-
te, de ellas se contabilizan 53 por 
uno de tipo pulmonar. 

En tanto, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, dijo que la concre-
ción de trasplantes pulmonares en el 
Hospital Regional sería un tremendo 
avance, “porque va a demostrar que 
en el Hospital Clínico Regional sí te-
nemos la capacidad instalada para 
realizar este tipo de intervenciones, 
tan, pero tan complejas. Avanzamos 
con trasplantes cardiacos, de riñón, 
entre otros, y lo que están propo-
niendo ahora sería espectacular”.  

Agregó que el Hospital Regional 
ya ha demostrado que sí pueden 
salvar vidas, tanto en capacidad, 
equipamiento como en la disposi-

ción que su persona tiene para sa-
lir adelante en situaciones comple-
jas. “Son muchos los casos en los 
que se demuestra, que se ha podido 
actuar en forma oportuna y con 
una confianza enorme en la capa-
cidad profesional de las personas 
que ahí laboran”.  

 
Médula ósea 

Al trasplante pulmonar se une el 
de médula ósea que también, se-
gún detalló el director del estable-
cimiento, desarrollarán durante 
este año.  

Dicho trasplante permite tratar la 
leucemia, enfermedades graves de 
la sangre como las talasemias, ane-
mia aplásica y anemia falciforme, lo 
anterior a través de un procedi-
miento que permite reemplazar las 
células madre defectuosas de la mé-
dula ósea de una persona. 

Cabe destacar que a los trasplan-
tes pulmonar y de médula ósea que 
son proyectados se deben sumar 
los cardíacos, hepáticos, renales y 
de córneas, “que son los que más de-

importancia de ser donantes 
y entender que esa decisión 
puede salvar la vida de 
cientos de personas en lista 
de espera por un órgano. 
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1.296
escolares chilenos de entre 10 y 14 años  
participaron en el estudio sobre el efecto que  
el patrón dietético tiene a nivel del rendimiento 
cognitivo y académico. 

ESTILO SE ASOCIA A MÚLTIPLES BENEFICIOS FÍSICOS Y MENTALES

Actividad física y alimentación son 
pilares de los estilos de vida, con ava-
lados impactos sobre el estado de sa-
lud y bienestar a toda edad en lo físico 
y mental, y una reciente investigación 
chilena aporta conocimientos rele-
vantes de considerar de cara al inicio 
de un nuevo año académico.  

Y es que indagar en los efectos de la 
dieta sobre la cognición y rendimien-
to académico de estudiantes de 10 a 14 
años fue el foco de un trabajo cuyos re-
sultados vieron la luz a través del artí-
culo “Los adolescentes con un patrón 
favorable basado en el estilo medite-
rráneo muestran mayores logros cog-
nitivos y académicos” que se publicó en 
la revista Nutrients Q1. 

El estudio se realizó al alero del pro-
yecto Fondecyt “Cogni-Acción: acti-
vidad Física como mediador del desa-
rrollo cognitivo en escolares”, liderado 
por el doctor Carlos Cristi de la Ponti-
ficia Universidad Católica de Valpa-
raíso y tiene entre sus colaboradores al 
doctor Rafael Zapata, integrante del 
Centro de Vida Saludable de la Univer-
sidad de Concepción y académico de 
la Escuela de Educación campus Los 
Ángeles. 

 
Evidencia local 

La investigación se basa en que la 
dieta mediterránea es reconocida 
como equilibrada y saludable por sus 

Dieta mediterránea 
propicia un mejor 
rendimiento escolar 

características y beneficios de protec-
ción a la salud y prevención o control 
de afecciones en grupos de todas las 
edades.  

Es así se ha posicionado como una 
opción dietética crucial para reducir 
problemas de salud metabólica de 
adolescentes y se ha asociado con me-
jor rendimiento cognitivo y académi-
co, aunque con escasa evidencia en es-
colares que habitan un país en vías de 
desarrollo con alimentos de origen no 

mediterráneo como Chile, según rele-
vó Zapata, doctor en Psicología de la 
Salud y Deporte.  

Ante ello se propuso al estudio que 
incluyó a 1.296 adolescentes chilenos, 
divididos equitativamente entre ni-
ñas y niños, utilizando el Índice de Ca-
lidad de la Dieta Mediterránea para 
evaluar el cumplimiento de distintos 
componentes relacionados con el es-
tilo alimentario con sus potenciales 
efectos positivos. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Un estudio reciente  con participación UdeC indagó en los 
efectos positivos de seguir este patrón alimentario propio de 
la cuenca del Mediterráneo sobre la cognición y resultados 
académicos de cientos de estudiantes chilenos. 

“Para investigar exhaustivamente 
la adherencia a la dieta mediterránea 
y sus posibles beneficios en culturas de 
países no mediterráneos es necesario 
no sólo evaluar la adherencia total, 
sino también explorar patrones de ad-
herencia específica intermedia”, ex-
plicó el investigador. 

Porque hay  diversa gama de ali-
mentos típicamente asociados con la 
dieta mediterránea  y los patrones in-
termedios resultan de diversas combi-
naciones que se ajustan a diferentes 
patrones alimentarios acorde al esti-
lo mediterráneo con el propio del te-
rritorio local, aclaró.  

 
Preguntas y respuestas 

Rafael Zapata contó que en la inves-
tigación identificaron cuatro patro-
nes dietéticos entre escolares partici-
pantes: dieta occidental; dieta baja en 
frutas y verduras y alta en azúcar; die-
ta baja en frutas y verduras; dieta baja 
en azúcar; y dieta mediterránea. 

Al analizar los estilos de alimenta-
ción de los distintos grupos relevó 
una marcada diferencia relacionada 
principalmente con el consumo de 
azúcar, alimentos ultraprocesados, 
frutas y verduras, e inclusión del de-
sayuno. Y sobre las implicancias la 
respuesta fue clara: la dieta mediterrá-
nea mostró mayor rendimiento en 
todos los dominios.  

“Nuestros hallazgos sugieren que 
seguir un patrón de estilo mediterrá-
neo completo se asocia con un mayor 
rendimiento cognitivo y académico 
en comparación con la dieta occi-
dental”, afirmó el académico. Por 
ende “los patrones intermedios basa-
dos en el estilo mediterráneo pue-
den ser una estrategia nutricional y de 
salud pública para obtener los bene-
ficios educativos y de salud cerebral 
subyacentes de la dieta mediterrá-
nea”, aseguró. 

Lo anterior porque reconoció que 
un patrón de estilo mediterráneo com-
pleto puede resultar difícil de aplicar 
en culturas como la chilena por facto-
res sociales diversos, incluso si hay ac-
cesibilidad de recursos alimentarios 
acorde al patrón. 

En este sentido planteó que se abren 
preguntas importantes para dilucidar 
desde la exploración de los beneficios 
e impactos sobre el rendimiento cog-
nitivo y académico de esos patrones in-
termedios basados en el estilo medite-
rráneo con futuras investigaciones a 
nivel local. 

Mirando se horizonte, Zapata par-
ticipa de un estudio que profundiza en 
los estilos de vida de escolares de en-
señanza básica de la Región del Biobío 
y busca conocer cómo la dieta y varia-
bles sociodemográficas influyen a ni-
vel físico, cognitivo y social.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Patrón mediterráneo:  
el sinónimo de una 
alimentación saludable

Cuando se habla de alimentación 
saludable aparece como significado 
la dieta mediterránea. Porque es un 
patrón vinculado con menos inci-
dencia de muchas enfermedades 
complejas y más bienestar en las 
personas, sobre la base de un fun-
cionamiento óptimo del organis-
mo en sus distintos sistemas  y ór-
ganos como los vitales corazón y 
cerebro. 

La nutricionista Fernanda Carras-
co, directora médica del Centro de 
Vida Saludable de la UdeC, explicó 
que se trata de un patrón dietético 
de los países que están en la cuenca 
del mediterráneo como Grecia, Es-
paña e Italia, acorde a los productos 
que sus ecosistemas proveen.  

Hace varias décadas se hizo nota-
ble que dichas poblaciones tenían 
menos incidencia de patologías, me-
nor mortalidad y más longevidad en 
comparación a otras latitudes, lo 
que llevó a indagar el fenómeno: “se 
estudió el patrón alimentario en 7 
países y se descubrió la importancia 
de la dieta que llevaban en la cuen-
ca del mediterráneo”, afirmó.  

 
Cualidades nutricionales 

Como base la profesional relevó 
que “la dieta mediterránea incen-
tiva el consumo de alimentos de 
origen local, frescos y naturales, 
además restringe a los industriali-
zados”. 

“Los nutrientes clave en la dieta 
mediterránea son las grasas saluda-
bles que aporta el aceite de oliva 
que es de alto valor biológico; antio-
xidantes que aportan las frutas y 
verduras; ácidos grasos omega  3 
que contiene el pescado; fibra que 
contienen los cereales integrales y 
legumbres; y fitoquímicos que están 
en frutas, verduras, frutos secos, 
hierbas y especias”, destacó. 

Añadió que  considera un consu-
mo moderado de carnes rojas y de 
lácteos, mientras limita al máximo 
los alimentos muy procesados y re-
finados, grasas saturadas, azúcares 
añadidos a los alimentos y golosinas.  

“Además promueve conductas de 
alimentación saludable como co-
mer con moderación, compartir las 
comidas en familia, disfrutar del 
consumo de los alimentos, tener un  
descanso adecuado y realizar acti-
vidad física saludable. También fo-
menta la economía local y la soste-
nibilidad de los patrones de alimen-
tación”, manifestó Carrasco. 

Ahí la diferencia con patrones oc-
cidentales que predominan en Chi-
le y han transformado los tradicio-
nales, por efecto de la globalización 
y otros factores socioculturales, 
donde informes como la Encuesta 
Nacional de Salud (ENS) muestran 

protagonismo del consumo de co-
mida chatarra y productos ultra-
procesados altos en nutrientes crí-
ticos como grasas saturadas, azúca-
res y sodio.  

Hábitos nocivos que se ven desde 
etapas tempranas y se exacerban en 
sus efectos con el sedentarismo que 
caracteriza a más del 80% de la po-
blación y comer en exceso, por 
ejemplo.   
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cerebrovascular, así como de varios 
tipos de cáncer, son dos grandes 
beneficios reportados del estilo de 
dieta mediterráneo que resaltó. Ello 
también pasa por la reducción del 
riesgo de desarrollar diabetes tipo 
2, hipertensión, y sobrepeso y obe-
sidad. Además, se ha estudiado la 
prevención frente a patologías neu-
rodegenerativas, lo que también tie-
ne el vínculo con la contribución so-
bre la cognición, atención, memo-
ria, aprendizajes, estado anímico y 
rendimiento físico, académico y la-
boral, entre otras. 

Son las condiciones patológicas 
que están enfermando y matando 
a la población nacional, dañando 
su bienestar y calidad de vida con 
clara responsabilidad de los estilos 
de vida. 

Es que enfermedades cardiovas-
culares y cáncer son las dos princi-
pales causas de muerte, en un con-
texto donde siguen una tendencia 
al alza alarmante los casos de per-
sonas diabéticas, hipertensas y obe-
sas cada vez más jóvenes, como ha 
advertido la ENS.  Una de las peo-
res epidemias es el exceso de peso 
que afecta a más del 74% de la po-
blación y conlleva graves daños, y 
cada 4 de marzo se conmemora un 
día para concientizar y fomentar 
hábitos que permitan combatir la 
obesidad, y una forma tan simple 
como potente de obtener benefi-
cios es adoptar  un patrón dietéti-
co mediterráneo, donde un reto na-
cional es educar y promoverlo des-
de la niñez. 

En ese horizonte, la nutricionis-
ta recomendó consumir frutas y 
verduras idealmente frescas (de es-
tación) y de distintos colores para 
cumplir 5 porciones diarias; usar 
aceite de oliva extravirgen como 
grasa de adición; consumir al me-
nos 2 veces por semana pescados y 
legumbres; reducir las carnes rojas 
y embutidos; y preferir productos 
integrales sobre los refinados. 

También hay que respetar cada 
tiempo de comida y comer las por-
ciones recomendadas, limitar el 
consumo nutrientes críticos y llevar 
una vida activa. 

Hacia los beneficios 
Fernanda Carrasco enfatizó que 

dichas cualidades de la dieta medi-
terránea la hacen equilibrada y 
sana, y se traducen en multiplicidad 
de efectos de impacto vital. 

Protección de la salud cardiovas-
cular y cerebral, con la consecuen-
te prevención de enfermedades al 
corazón y los vasos sanguíneos 
como infarto cardiaco y accidente 
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es un vital y ampliamente 
reportado beneficio del 
patrón dietético 
mediterráneo.

Menos carga de 
enfermedades 

PESCADOS, FRUTOS 
SECOS Y ACEITE DE 
OLIVA  son alimentos 

protagonistas en la dieta 
mediterránea.
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30% de las cooperativas del país, aproximadamente, 
son del sector agrícola, según indicaron desde 
el Ministerio de Agricultura.

EL INSTITUTO NACIONAL DE ASOCIATIVIDAD Y COOPERATIVISMO 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Son cerca de 200 las coope-
rativas en la Región del Biobío 
que podrían verse beneficia-
das con la reciente creación 
del Instituto Nacional de Aso-
ciatividad y Cooperativismo 
(INAC). 

La nueva entidad pública 
llevará adelante acciones e 
iniciativas que faciliten el po-
sicionamiento del coopera-
tivismo en los distintos orga-
nismos públicos y privados 
pertinentes según publicó en 
su web el Ministerio de Eco-
nomía. 

“Se publicó en el Diario Ofi-
cial la creación del nuevo Ins-
tituto Nacional de Asociativi-
dad y Cooperativismo 
(INAC) para promover am-
bas en el país. Es un instituto 
que se crea anclado a la Cor-
poración de Fomento de la 
Producción, Corfo, donde 
aprovecha la institucionali-
dad de este organismo”, seña-
ló Javier Sepúlveda, seremi 
de Economía, Fomento y Tu-
rismo de Biobío.  

El jefe de la cartera econó-
mica en la zona detalló tam-
bién que “en la región del Bio-
bío tenemos un poco más de 
200 cooperativas muchas de 
las cuales nos hacen llegar 
permanentemente sus preo-
cupaciones respecto de sus 
operaciones y procesos de 
comercialización y su desem-
peño en el entorno económi-
co y pidiendo apoyos que les 
permitan seguir creciendo”. 

A su vez, Javier Sepúlveda 

Creación del INAC beneficiará a cerca 
de 200 cooperativas de la Región
A la fecha hay dos de estas 
agrupaciones de carácter 
agrícola, cinco agropecuarias y 
siete campesinas en la zona. 
Nueva institución fue publicada 
en el Diario Oficial.

explicó que “el INAC tiene 
como objetivo el diseño y eje-
cución de políticas públicas 
que promuevan un mayor ni-
vel de asociatividad y coope-
rativismo en la economía del 
país”. 

Lo anterior, se da en un 
contexto en que “hasta el mo-
mento, el Estado no tenía una 
institución que se preocupa-
ra solamente de cooperati-
vas. Tenemos distintas enti-
dades de fomento producti-
vo, por ejemplo, Sercotec, 
Corfo, Indap e Indespa, entre 
otras, pero ninguna tiene un 
foco exclusivo para atender el 
asociativismo  y las coopera-
tivas” sostuvo. 

 
Agricultura 

En tanto, Pamela Gatti, se-
remi de Agricultura, indicó 
que “según datos proporcio-
nados por la seremi de Eco-
nomía, existen dos coopera-
tivas agrícolas, cinco coope-
rativas agropecuarias y siete 
cooperativas campesinas en 
la Región.  Además, se conso-
lidan 15 agrupaciones gre-
miales agrícolas, una asocia-
ción gremial agropecuaria y 
una asociación gremial cam-
pesina distribuidas en el te-
rritorio regional”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Del mismo modo, Gatti 
dijo que “casi el 30% de las 
cooperativas del país son del 
sector agrícola, tienen una 
enorme relevancia y tenemos 
que lograr que funcionen los 
circuitos cortos, las alianzas 

productivas con el sector pú-
blico y también ver asocia-
ciones con grandes empre-
sas comercializadoras que le 
den valor a los productos de 
las cooperativas. Por eso, el 
INDAP, servicio del Ministe-

rio de Agricultura, ha creado 
una unidad de asociatividad 
y cooperativismo en la divi-
sión de fomento y eso va a 
permitir fortalecer los pro-
gramas de cooperativismo 
de INDAP”. 

Ejecución de 
políticas públicas 
“El INAC tiene como objetivo el 
diseño y ejecución de políticas 
públicas”, explicó Javier Sepúlve-
da, seremi de Economía.
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PubliNota

UNA FÓRMULA 
DEL 4% Y 2%, QUE 
TAMPOCO FLOTA

Se inició la discusión de la reforma previ-
sional en la Comisión de Trabajo del Sena-
do, donde el Gobierno sorprendentemen-
te -o quizás no tanto- expuso en términos 
generales las mismas propuestas que fue-
ron rechazadas en particular en la Cámara 
de Diputados, como la distribución de un 
3% a un seguro social o sistema de repar-
to; y el otro 3% sea destinado a capitaliza-
ción individual, entre otros puntos. 

Previo al inicio de la discusión del Sena-
do, llaman la atención las declaraciones 
del Senador Gastón Saavedra del Partido 
Socialista, quien cuestionó la insistencia 
del Gobierno de seguir planteando la fór-
mula del 3% y 3%, siendo algo que no va 
flotar, pues el escenario es absolutamente 
distinto, partiendo por el hecho que la opo-
sición tiene mayoría en la Comisión de Tra-
bajo en el Senado. La Ministra del Trabajo 
y Previsión Social, Jeannette Jara, en decla-
raciones radiales ha esbozado la posibilidad 
de avanzar en un 4% a capitalización y un 
2% a un seguro social, pero condicionando 
que se perderían beneficios en apoyo a mu-
jeres, etc. 

La estrategia del Gobierno ha sido erra-
da de principio a fin, apostando al tejo pa-
sado para que sus propuestas llegaran a un 
buen acuerdo para ellos, pero nunca sope-
saron la realidad en materia previsional, 
desde el nulo respaldo técnico de sus pro-
puestas, hasta el muy bajo apoyo ciudada-
no de las mismas, lo que dio como resulta-
do una muy mala pasada de su reforma en 
la Cámara de Diputados, llegando moribun-
da al Senado. 

Lo más probable es que al poco andar, la 
Ministra Jara anuncie una distribución de un 
4% a capitalización y un 2% al seguro social, 
algo que tampoco tiene un piso político en 
el Senado, por lo que es muy probable 
que se siga discutiendo todo el año sin lo-
grar avance alguno, terminando en un nue-
vo fracaso en materia de pensiones. 

Una buena estrategia del Gobierno, se-
ría sólo aumentar en un 3% de la cotización 
individual, y destinarla íntegramente a ca-
pitalización individual, es decir trabajar a 
partir de los puntos donde exista acuerdo 
para sacar adelante una reforma previsio-
nal acotada, lo cual es mucho mejor a no lo-
grar nada. Esta estrategia otorga la posibi-
lidad de que se discuta en paralelo el au-
mento de la PGU, con financiamiento a 
partir de partidas tributarias que la oposi-
ción ha estado abierta a dialogar. 

Los próximos meses serán clave para el 
éxito o fracaso de llegar a un acuerdo pre-
visional, y todo señala que hay que tener un 
cambio de estrategia por parte del Go-
bierno para que sea posible llegar a buen 
puerto.

FOTO: FLICKR.COM

Gremio agricultor 
José Miguel Stegmeier, pre-

sidente de la Sociedad Agrí-
cola Biobío (Socabio) mani-
festó que “el cooperativismo 
en Chile ha tenido una histo-
ria compleja y lamentable-
mente con escasas experien-
cias exitosas. Emblemáticos 
casos, como son Colun, una 
gran cooperativa que reúne a 
productores de leche en el 
sur, o las cooperativas rurales 
eléctricas, entre otras, efecti-
vamente tienen una trayecto-
ria notable por su  positivo 
impacto. Sin embargo, mu-
chas otras cooperativas, pro-
bablemente la mayoría, han 
tenido severos problemas e 
incluso muchas han desapa-
recido”. 

“Son variadas las razones 
por las que el cooperativismo 
en Chile no pudo prosperar 
como se esperaba.Por men-
cionar algunas, administra-
ciones deficientes y poco pro-
fesionales, entre otros. Lo que 
es un factor esencial a consi-

Asociación Gremial de Api-
cultores de esa comuna ex-
presó que en su caso ha teni-
do una experiencia muy po-
sitiva. “Ha sido bastante 
provechoso porque nuestra 
comuna es muy pequeña y 
nos hemos potenciado bas-
tante con el asociativismo en 
relación a compras y enfren-
tar algunos problemas de ca-
pacitación”. 

Requerido sobre las princi-
pales solicitudes que harían 
al Estado en este momento 
para poder mejorar, el api-
cultor contó que “todos no 
ingresan a los programas ac-
tuales porque hacemos au-
tonivelación, entonces nos 
gustaría mejorar la cobertu-
ra y para eso es importante 
contar, por ejemplo, con la 
información de la oferta tan-
to de capacitaciones como 
de financiamiento de mane-
ra oportuna”, concluyó.  

APICULTURA es 
una de las 
actividades que se 
ha beneficiado del 
asociatismo en la 
Región.

Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativismo (INAC) y Corfo

Según se indica en el sitio web del Ministerio de Economía, 
Fomento y Turismo, el INAC operará a través del Comité para 
el Fomento de la Economía Asociativa y el Cooperativismo de 
Corfo y estará dirigido por un consejo integrado por repre-
sentantes del sector público y privado. Estos serán designa-
dos a partir de una nómina presentada por cada una de las 
confederaciones de cooperativas que cuenten con al menos 
cinco años de existencia a la fecha de la designación. 

Al tratarse de un comité Corfo, la nueva institucionalidad 
tendrá la suficiente adaptabilidad y alcance territorial para 
cubrir las necesidades de las cooperativas que tienen una pre-
sencia mayoritariamente en regiones: un 78% de ellas se 
encuentran fuera de la Región Metropolitana. 

La gerenta general de Corfo, Marcela Guerra, explicó que 
“los Comités Corfo son espacios flexibles y útiles en los cua-
les el sector privado participa activamente”.

derar, es la intervención de 
asesores externos, que en su 
momento influyeron de mala 
manera en muchas coopera-
tivas, sobre todo campesinas, 
introduciendo influencias 
ideológicas perniciosas para 
su normal desarrollo”, agregó. 

Leonardo Guiñez, presi-
dente de la Cooperativa 
Campesina Apícola Santa 
Bárbara Ltda (Coasba), inte-
grada por cerca de 50 apicul-
tores y apicultoras junto con 
más de 25 años de existencia, 
comentó que “la creación del 
INAC es un gran logro consi-
derando la ayuda requerida 
por las cooperativas a lo lar-
go del país, especialmente las 
campesinas, a través del cual 
esperamos tener los apoyos 
que requerimos del Estado y 
que esto perdure en el tiem-
po sobre todo tras los mo-
mentos difíciles de estos últi-
mos años por razones climá-
ticas y económicas”.  

Miguel Chávez, apicultor 
de Negrete e integrante de la 
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La maestra realizó su 
formación profesional en la 
Universidad Nacional de La 
Plata en dirección de coros y 
también dirección orquestal. 

Salinas ha dirigido las 
principales orquestas de 
Argentina, Brasil, México, 
Uruguay y Chile.

La presentación será con 
entrada liberada, previo 
retiro de invitaciones, las 
cuales están agotadas.

Sinfónica UdeC abre 
temporada con concierto por el 
Día Internacional de la Mujer

MAÑANA A LAS 19.00 HORAS

Luego de la merecida pausa vera-
niega , las y los músicos de la Sinfóni-
ca UdeC han retomado estos días la 
interpretación de sus instrumentos 
preparando lo que será el primer con-
cierto de la temporada 2024. 

Un retorno al Teatro UdeC progra-
mado para mañana a las 19.00 horas, 
en una presentación que tendrá en la 
batuta a la maestra argentina Nata-
lia Salinas, quien debutará al frente de 
la Orquesta UdeC y en el marco de la 
conmemoración del Día Internacio-
nal de la Mujer. 

“Es mi primera vez acá y estoy muy 
contenta de ello, porque desde hace 
tiempo tenía ganas de trabajar con 
esta orquesta, la cual tiene muchísi-
ma tradición dentro del país y tam-
bién en Latinoamérica. Eso se nota en 
los ensayos, ya que son intérpretes 
con entrenamiento personal de muy 
alto nivel, son personas que todo el 
tiempo proponen y es una dinámica 
que a mí me gusta y que no siempre 
es habitual en las orquestas”, señaló 
la directora. 

Palabras a las que añadió que “algo 
que me caracteriza dentro de la nue-
va generación de directores y directo-
ras, es que solemos tener esa apertu-
ra al diálogo con los músicos, ya que 
nos dan información que es muy útil”.  

En cuanto al contexto del 8M en 
que se desarrollará el concierto, la 
maestra enfatizó que “es muy impor-
tante que se hagan  espectáculos en 
esta línea, ya que nos lleva a concien-
tizar, a seguir recordando que la lucha 
de las grandes mujeres empezó hace 
muchos años, no sólo en el área de las 
artes y la cultura, sino en la sociedad 
en general. Y esto refuerza que toda-
vía hay trabajo por hacer, todavía el 
camino no está allanado, hay mu-
chas cosas que faltan. Sin embargo, 
estos últimos años es claro que han 
habido varios cambios y avances, por 
ejemplo,  en el ámbito musical han 
aparecido muchas más mujeres en el 
podio y también dentro de los diferen-
tes instrumentos como la solista flau-
tista que nos acompañará 
el viernes, Niurka 
González”. 

En detalle, el 
concierto está 
c o n f i -

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Bajo la batuta de la argentina Natalia Salinas y con la 
solista cubana Niurka González, la especial presentación 
tendrá obras de Mackenna, Mozart y Schumann.  

que vamos a decir que es una nove-
dad, no existe grabación de esta pie-
za y casi no se ha programado estos 
últimos años, es una suerte de rees-
treno. Mientras que Mozart y Schu-
mann son del repertorio bien habi-
tual, lo cual son melodías reconoci-
bles y cercanas a la audiencia”. 

Previo a lo que será el concierto, y 
aprovechando su estadía en nuestra 
ciudad, la directora durante la tarde 
de ayer tuvo un distendido encuentro, 
con estudiantes de primer año de la 
carrera de Pedagogía en Música de la 
UdeC. Cita en que relató su experien-
cia en el mundo de la música y de la 
disciplina docta en sí.  

“Lo que resalto en estos encuen-
tros es la transmisión de experien-
cias, cuando viví en Argentina traba-
jé 10 años como docente universita-
ria y entiendo lo importante de estas 
actividades y compartir vivencias ha-
cia las nuevas generaciones. Es funda-
mental, así que cada vez que me invi-
tan a dar charlas a jóvenes músicos 
acepto inmediatamente, ya que lo 
tomo como un deber, con gusto”, fina-

lizó la directora.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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ESTUDIANTES de Pedagogía en Música 
UdeC compartieron con la maestra.

Cultura& 
Espectáculos

gurado en torno a tres piezas:  “Visio-
nes chilenas para orquesta de cuer-
das”, de Carmela Mackenna; “Con-
cierto para flauta N° 2 en Re mayor, 
KV 314”, de W.A.Mozart; y “Sinfonía 
N° 4 en Re menor, Op. 120”, de Robert 
Schumann. 

 
Compartir experiencia 

En este sentido, sobre las expecta-
tivas de la presentación y de cómo 
cree que la audiencia recepcionará el 
repertorio, Salinas confesó que “no-
sotros como músicos, sin el público, 
no se termina de completar nuestro 
hecho artístico, lo cual sufrimos y se 
evidenció en pandemia, fue un vacío 
muy duro. La gente sin 
duda pone una ener-
gía única en los con-
ciertos. Excepto 
por la obra de 
Mackenna, será 
interesante ver 
la reacción de 
la gente, ya 
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ESTA ES LA PRIMERA VEZ que 
la argentina se para al frente de 
la Orquesta Sinfónica UdeC 
resultando una enriquecedora 
experiencia. 
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Gary Tello, Lautaro Rigazzi y Diego Zambra-
no fueron titulares en el 1-1 del lunes en la prác-
tica a puertas cerradas contra Naval y estarán 
de vuelta tras cumplir la fecha de suspensión 
que acumulaban desde el año pasado. 

Por otra parte, la plataforma Liga 2D está 
cerca de confirmar la transmisión de todos los 
partidos de la fecha. Concepción y Vial ya son 
fijos. De ser así, pronto empezarán las sus-
cripciones para no pagar por cada partido.

Los que vuelven y la transmisión por La Liga 2D

BUSCANDO REEMPLAZO EN LA BANCA MORADA

Todavía está en el aire la explosiva 
salida de Christian Lovrincevich del 
banco morado. Una partida que gol-
peó al hincha, porque confiaba en 
todo lo bueno que el DT mostró en la 
campaña anterior y que también dejó 
dudas por lo extraño, por ser recién 
después de la primera fecha. Pero no 
queda otra que dar vuelta la página 
rápidamente, buscar los puntos el 
sábado en casa de Rengo (18 horas) 
y encontrar prontamente a su suce-
sor. La dirigencia lila ya está en eso.   

El entrenador argentino debutó 
en junio de 2023 con un empate sin 
goles ante Fernández Vial y el equi-
po sumido en un último lugar del 
que parecía imposible escapar. Lo 
logró con marca imponente y, su-
mado a su único partido oficial del 
2024, totalizó 15 encuentros en la 
banca lila, con registro de 8 victo-
rias, 4 empates y solo 3 caídas. 

Logró un 62,2 por ciento de los 
puntos en disputa y su “León” ano-
tó 20 goles contra solo 10 recibidos. 
Más allá del debut con Osorno (1-1), 
que tuvo buenas y malas, por núme-
ros no se fue. Está claro. 

Con Gutiérrez para 
ganarle a Rengo y 
Cornejo en la mira

Sí es un hecho que hace rato ve-
nía teniendo importantes discre-
pancias futbolísticas con la dirigen-
cia y también en la conformación 
del plantel. Jugadores que quiso y no 
siguieron, como también los que 
continuaron y no fueron petición 
expresa del DT. El martes fue la dis-

FOTO: COMUNICACINES DEPORTESV COCNEPCION.

Deportes Concepción sigue masticando la sorpresiva salida 
de Lovrincevich y ya prepara su futuro. El proyecto lila busca 
un técnico que conozca la serie y saque prontos resultados.

Osorno, como dueño de casa, que fi-
nalmente siempre son unidades 
perdidas. Por eso, mientras busca 
técnico, dirigirá interinamente Ale-
jandro Gutiérrez., que se desempe-
ñó como ayudante técnico de Lo-
vrincevich. 

Su cuerpo técnico lo completarán 
gente de casa como Nicolás Fer-
nández, Pablo Ortega y Manuel Ri-
vera. Recordemos que Rengo viene 
de igualar 1-1 en su visita a Linares 
y cuenta con jugadores con expe-
riencia en Primera División, como 
Claudio Jopia en la zaga y Juan Pa-
blo Abarzúa en el mediocampo. 
Arriba cuenta con el experimenta-
do delantero Jaime Droguett. 

 
Cornejo y García 

Mucha gente se ilusionó con la 
posibilidad de traer a Jaime García, 
pero es inalcanzable para las posi-
bilidades moradas. El DT seguirá 
esperando otra oportunidad en Pri-
mera División, donde hizo grandes 
campañas con Ñublense. 

 Distinto es el caso de Felipe Cor-
nejo, uno que ya ha estado cerca de 
llegar a la banca lila, como aquella 
vez en que la directiva se decidió fi-
nalmente por Christian Muñoz o 
justo antes de la llegada de César 
Bustamante, donde asomaba como 
la carta más fuerte. Como hoy. 

Cornejo tiene 39 años, logró as-
censos con Fernández Vial y San 
Marcos y en todos los clubes don-
de pudo dirigir al menos 15 parti-
dos logró más triunfos que derro-
tas. Sus rendimientos más altos 
fueron con Vial (67,8 por ciento) y 
San Marcos (61,8), aunque con Na-
val y Puerto Montt también estuvo 
sobre el 50 por ciento. El DT siem-
pre ha mostrado sus ganas de diri-
gir al L eón.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

cusión más dura entre estratega y 
directiva y la cosa ya no dio para 
más. El argentino prefirió tomar 
otro camino. 

 
Rengo a la vista 

Ahora hay que pensar en recupe-
rar esos dos puntos que dejó ir ante 
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estuvo Lovrincevich al 
mando de los lilas, con 
marca de 8 triunfos, 4 
empates y solo 3 derrotas.

partidos
15

Será slo de forma interina. 
Alejandro Gutiérrez llegó al 
club el 2023, antes estuvo 5 
años en Iberia.

Gutiérrez se 
prueba el buzo

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



Deportes
18 Diario Concepción Jueves 7 de marzo de 2024

Los torneos del semestre 
apuntan a París 2024, y el 
Mundial Juvenil Ilca 4 y el 
Ilca U-21.

Con potente 
programación

CAMPEONATOS NACIONALES ILCA 2024

Con un extraordinario desem-
peño cerró su participación el re-
presentativo regional que reciente-
mente disputó los campeonatos 
nacionales 2024 de la clase Ilca, 
que se desarrollaron en la playa El 
Monje, del Lago Panguipulli, en 
Valdivia.  

Un total de 16 veleros de Biobío 
fueron parte de la competencia, 
10 de ellos pertenecientes a Talca-
huano, tres a San Pedro de la Paz y 
el mismo número a Tomé, quienes  
se hicieron presente con los colo-
res de la Asociación de Vela de la 
Región del Biobío, Asovela, gracias 
a un proyecto del Gore. 

El evento, considerado como 
uno de los más importantes de la 
temporada, congregó a 121 nave-
gantes de todo el país, en las moda-
lidades Ilca 4, 6 y 7, pertenecientes 
a la clase Laser Internacional. Un 
marco de alta exigencia donde los 
veleristas de la zona superaron las 
expectativas para coronarse cam-
peones en tres series, y subirse al 
podio en varias otras, colocando a 
la vela de la Región a tope. 

 
Coleccionando podios 

Entre lo más destacado de la re-
presentación regional se contó la 
actuación de Sofía Landeros en 
Ilca 4, que se coronó campeona 
nacional en general y campeona 
nacional de la categoría femenina. 
Lo mismo que Sayuri Fichamba, 
monarca nacional sub 16 y quinta 
en la clasificación general.  

En Ilca 7 Gran Master, Carlos Sa-
las fue vicecampeón nacional, mis-
ma ubicación de Matías Blanco en 
Ilca 6 y de Amaro Gómez en Ilca 6 
sub 21, quien además fue quinto en 
la general. A ellos se sumaron los 
terceros lugares de Sofía Landeros 
en Ilca 6 sub 21, y de Matías Blan-
co y Amaro Gómez en la clasifica-
ción nacional del Ilca 7. 

Resultados que le permitieron a 
Biobío quedarse con el título de la 
clase Ilca 4, de la clase Ilca 4 feme-
nina y de la categoría sub 16 de 
Ilca 4, además de los subtítulos na-
cionales de la clase Ilca 6 y del Gran 
Master Ilca 7.  

La selección regional fue com-
pletada por Matías Figueroa, Se-
bastián Figueroa, Franco Taré, Fe-
lipe Monsalve, Antonella Moya, 
Amaru Velásquez, Alejandra Gon-
zález, Maira Cárcamo, Joaquín 

Veleristas regionales celebraron 
títulos en aguas de Panguipulli

Con 12 premios y varios campeonatos retornó la selección de la Región del Biobío 
desde el evento desarrollada en Valdivia, que reunió a más de 120 navegantes de 
todo el país. El equipo local se alista para el Centroamericano de septiembre.

FOTOS: ASOVELA

vela, destacó el trabajo de los vele-
ristas locales. “El resultado fue bas-
tante exitoso para la Región. Pri-
mera vez que participó una selec-
ción regional de la clase, los chicos 
fueron con su uniforme, con en-
trenador, una delegación comple-

ta  gracias al proyecto del Gobier-
no Regional del Biobío que estamos 
ejecutando, y que es la prepara-
ción de navegantes regionales para 
el Campeonato Centro Sudameri-
cano que se hará en Chile, en sep-
tiembre”, expresó.   

“Contentos porque esto nos da la 
razón de que nuestra disciplina, al 
igual que el remo y el canotaje, de-
bería ser un deporte estratégico 
de la Región, dadas las condiciones 
que tenemos para navegar. Un 
ejemplo es que en Panguipulli, el 
lago tenía muchas condiciones 
cambiantes del viento, pero como 
en nuestra Región participamos 
de regatas en la Laguna Grande de 
San Pedro de la Paz, con las mismas 
condiciones, los chicos estaban 
acostumbrados y sabían como en-
frentarse a la regata. Nuestra Re-
gión es muy completa para la nave-
gación a vela, contando con lagu-
nas, con bahías, incluso con el golfo 
de Arauco, para potenciar este de-
porte”, añadió. 

De aquí en más, el grupo segui-
rá preparándose con entrenamien-
tos sistemáticos todas las sema-
nas en Talcahuano, donde se reu-
nirá en pleno la flota regional. En 
paralelo, habrá entrenamiento del 
semillero compuesto por 15 nave-
gantes con proyección de todos los 
clubes de la Región, a cargo de en-
trenadores calificados y certifica-
dos por la federación. 

En cuanto a lo competitivo, el 
equipo disputará todos los torneos   
del calendario regional, como pre-
paración para septiembre, cuan-
do participará en el Campeonato 
Centro Sudamericano.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

CON TRES CORONAS y 
varios podios cerró la 

selección regional. 

Blanco, Roger Torres y Sofía Gó-
mez, con presencia de un cuerpo 
técnico liderado por el entrenador 
Ronald González, junto a César 
Avilés, José Villagra, David Jara y 
Gustavo Fuentes. 

Juan Celedón, secretario de Aso-
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CON UN TOTAL DE 16 
veleristas de todas las 
edades compitió Biobío. 
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Josefa Vila, César Abaroa 
y Francisco Lapostol irán 
por cupos a París 2024.

Ellos van por los 
boletos a París

Remeros locales se alistan 
para el Sudamericano

En los preparativos finales se 
encuentra la representación de 
la Región del Biobío, que próxima-
mente será parte del Campeona-
to Sudamericano Juvenil y Adul-
to en Río de Janeiro, Brasil. 

La competencia, que se llevará 
a cabo del 14 al 23 de marzo, ten-
drá la presencia de 11 remeros  
regionales que disputarán diver-
sas categorías. 

 En el grupo figuran cinco re-
meros juveniles pertenecientes 
al polo Promesas Chile de San 
Pedro de la Paz, como son Tomás 
Muñoz, Benjamín Cifuentes, Lu-
ciano Montero, Lucas Albornoz y 
Braulio Araneda. A ellos se su-
man seis deportistas en categoría 
adultos que son Antonia Pichott, 
Nahuel Reyes (ambos Promesas 
Chile), Josefa Vila, Felipe Cárde-
nas, junto a los medallistas pan-
americanos César Abaroa y Fran-
cisco Lapostol. 

“Siento que estamos bien pre-
parados para el Sudamericano, 
aunque siempre en la previa de 
una competencia existe algo de 
nerviosismo. Iremos a darlo todo 
para obtener medallas para Chi-
le y la Región”, comentó Lucas 
Albornoz, bogador del club Lla-
colén.  

En tanto que Tomás Muñoz, re-
mero U18 del CDE Inger, se mos-
tró muy confiado en lograr una 
victoria como delegación. “He-

FOTO: MINDEP BÍO BÍO

mos tenido harto entrenamiento 
duro, a conciencia y creo que te-
nemos una gran oportunidad 
para ganar el sudamericano”, sos-
tuvo. 

Los deportistas juveniles y 
adultos convocados por la Fede-
ración Chilena de Remo se con-
centrarán ahora en el Centro de 
Entrenamiento Olímpico de Cu-
rauma, donde se reunirán con el 
nuevo head coach nacional, Julen 
Erauzkin, para iniciar la última 
etapa de preparación previo al 
viaje a Brasil. 

“Tenemos muy claro que en 
Brasil dejarán muy en alto el nom-
bre de Chile y la Región. En el caso 
de los juveniles, esta nueva gene-
ración de remeros del Biobío, sin 
duda, forma parte del legado de 
los Juegos Panamericanos que tu-
vimos el año pasado en nuestra 
Laguna Grande de San Pedro de 
la Paz y ellos tomarán la posta de 
este exitoso deporte en nuestra 
Región”, sentenció el seremi del 
Deporte, Cristian Cartes.

AURICIELOS TIENEN PRIMER DESAFÍO FUERA DE CASA

No cerró bien el partido contra 
San Marcos y la derrota dolió. La 
UdeC arrancó con derrota como lo-
cal y tendrá que recuperar los pun-
tos visitando este domingo, al me-
diodía, en Antofagasta. 

El técnico Darío Lema comentó 
que “venimos trabajando fuerte 
viendo el sistema de juego y corre-
gir algunas cosas que en el debut hi-
cimos mal. Creo que tuvimos una 
cachetada dura de local en el co-
mienzo de torneo y debe servir para 
mejorar detalles que ahora tene-
mos más en cuenta”. 

¿Qué podemos esperar de la 
UdeC en este primer reto como fo-
rastero? “La propuesta como visi-
tantes será parecida. De nuevo ve-
rán un equipo que busca ganar, pro-
poner y ser agresivos como fuimos 
por pasajes de ese primer tiempo, 
donde tampoco nos llegaron tanto. 
Eso no cambiará”. 

Ha probado trabajos reducidos 
con tres y cuatro defensores. Lema 
apuntó que “recién mañana (jue-
ves) vamos a hacer práctica de fút-
bol y la lesión de Nico (Garrido) nos 
complica un poco. En el debut pu-
simos línea de tres y pudimos seguir 
así metiendo a Flores, pero había 
que ir a buscar el partido y entré 
otro volante. Así creamos situacio-
nes de gol, ya habíamos tenido una 
a los 4 minutos y tenemos gente 
para concretar”. 

Sobre posibles fichajes, reconoció 
que “teníamos en mente traer un ju-
gador, pero se nos cayó ayer. Estaba 
casi contratado, pero ya veremos si 
aparece otra oportunidad. La vere-
mos y estudiaremos, porque queda 
poco tiempo para inscribir jugado-
res. Es un volante de salida, un poco 
más creativo, eso buscamos”. 

Antofagasta no tiene puntos, pero 
advierte que “han sido muy irregu-
lares estas dos fechas, donde han ga-
nado más los visitantes que los lo-
cales. Antofagasta viene de caer 

Lema va puliendo su 
once esperando no 
despertar al Puma
Técnico del Campanil calificó el debut como “una cachetada 
dura”, pero ya prepara el equipo para visitar a un Antofagasta 
de nombres importantes, aunque aún sin puntos.
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como local y ahora perder por un re-
sultado muy abultado (0-4), así que 
seguramente saldrán con todo y 
tendremos que contrarrestar para 
imponer nuestro juego”. 

Conociendo ya más de cerca la B, 
indicó que “el fútbol y este torneo en 
particular está muy parejo. Aquí 
por más que tengas figuras, si no 
plasmas lo que eres dentro del cam-
po es imposible tener resultados 
positivos. Partimos con un traspié, 
a otros les ha pasado lo mismo, pero 
esto recién está arrancando, somos 
un equipo en formación y hay que 
seguir metiendo trabajo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN TOTAL DE  11 remeros regionales dirán presente en el torneo 
Sudamericano que se llevará a cabo a Río de Janeiro, Brasil.
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Santoral: Perpétua, Felicidad

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/17 10/25
LOS ÁNGELES

11/28
SANTIAGO

10/25                  
CHILLÁN11/27

RANCAGUA

11/26
TALCA

7/24
ANGOL

6/23
TEMUCO

4/20
P. MONTT

10/17
VIERNES

10/19
SÁBADO

10/19
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobio 2.0 
• Ocho Oriente 1508

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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